

FRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates: 8 meses, Ptas. 4 = 4,50 = 18; 6 meses, Ptas. 8 = 9 = 36; 3 meses, Ptas. 16 = 18 = 48.

Número suelto 5 céntimos. Oficinas: San Marcial, 10. Domingo 4 de Junio de 1914.

Diario Republicano

Año XXX :: SAN SEBASTIÁN :: Núm. 10.397

CARTA DE PARIS

(De colaboración.) Junio, 12. Demasiado tirar de la cuerda. — Susceptibilidad. — La alianza rusa y francesa. — El fondo del debate.

A la hora en que escribo estas líneas se discute en el Palacio Borbón el programa ministerial, y nadie puede afirmar como terminará el debate. Los radicales y los socialistas se las prometen muy felices y toda su prensa declaraba esta mañana que en la sesión de hoy quedaría el gobierno por tierra. Pero los amigos de esto se consideran también seguros de obtener una mayoría de diez o doce votos.

Sea cual fuere el resultado, lo positivo es que en tan empinada contienda las impresiones de la sesión ejercerán papel preponderante que Mr. Ribot debe ser el peso de los años, discutiendo con languidez, u otro incidente cualquiera, y el gobierno puede perder la partida.

Hay en el ministerio, y juzgar por el consejo de ministros de esta mañana, el propósito de convertir en tema principal del programa la cuestión de Hacienda, que en la sesión de mañana, podrá devolver la mano que ha administrado su fortuna en forma que está extrampando y empujándose.

Asígrase que la situación del Tesoro es angustiosa y ya se señala el caso de alguien donde los empleados del Estado no pueden pagar sus sueldos, y se encuentran quienes afirman que si el empréstito no se hace es plazo breve, aquí ferozmente arido podrá muy bien adquirir carácter de un empréstito de guerra, y meditados de Junio equívocos sin que se desahucen.

Lo probable es que el empréstito ha sido ya gastado en parte, y que la elasticidad del Tesoro no podrá resultar sino de que mediante algunas, podrá devolver las sumas que le han adelantado. Aquí los gobiernos tienen un gran recurso, que son los cobros generales de los departamentos, bancos, y otros organismos públicos, cuyos beneficios son grandes, y que disponen de reservas considerables.

En momentos de apuro, ellos ponen a disposición del ministro de Hacienda, y se ven capitales por la cuenta que les tiene, y así los gobiernos pueden esperar a las emisiones de empréstitos y al cobro de las contribuciones.

Juzgando, pues, por el consejo de ministros de esta mañana, y por lo que se ve en el programa ministerial, se ha considerado prudente hacer hincapié en la cuestión económica, dejando en la penumbra lo relativo al servicio de tres años, y lo relativo al servicio de tres años, y se dará probablemente el caso de que todos procuran ocultar en los discursos el verdadero tema, que es el militar, para fijarse sólo en el económico.

No me parece mal que así se haga, pues estos días ha surgido un incidente de carácter militar, y el ministro de Fomento que insistir uno u otros, en caso de que la Cámara de Diputados se explicara claramente sobre el servicio militar de tres años.

Me refiero a las desahucadas intervenciones de la prensa rusa en los asuntos interiores franceses, permitiéndose dar pareceres que en materia de asuntos militares, y que se da por supuesto que el servicio de tres años hubiera sido establecido en provecho de Rusia y no como una garantía para Francia.

Se acuerda que el embajador francés en San Petersburgo, se dejó decir hace días que si se toca a la ley de los tres años, el gobierno ruso no podrá considerarse en el terreno de la igualdad con Francia. Esto lo ha repetido los periódicos franceses hostiles a los radicales, y hasta varios diputados se han hecho eco de estos argumentos.

Pues esto aquí ha producido malísimo efecto, sobre todo en los miembros de las Cámaras, por considerar esta tentativa de presión e intimidación de los rusos como una ofensa a la soberanía. Es probable que si la discusión de esta tarde llevara ese rumbo, muchos diputados votarían contra el gobierno, nada más que para hacer caer a los radicales. Es probable que si la discusión de esta tarde llevara ese rumbo, muchos diputados votarían contra el gobierno, nada más que para hacer caer a los radicales.

Los franceses suelen dejarse guiar por sus amigos y aliados; pero es a condición de que ellos sean franceses. Si esto último caso se encubría, y los rusos, que tienen interés en que Francia mantenga el servicio de tres años, no se dan cuenta de que esto es una ofensa a la soberanía, y que se trata de un empréstito de guerra, y que se trata de un empréstito de guerra, y que se trata de un empréstito de guerra.

Cuando llegue la hora de saber está el curso de los acontecimientos, y se podrá hacer un balance de la votación. El telégrafo lo dirá. PARIQOT.

ECOS DE BARCELONA

(Por teléfono.) Madrid 14, 0,15 m. Participan de la ciudad con la revista quincenal «La Aurora», en un retrato, en gran tamaño, de Manrufo, en las planas del centro los retratos de toda la familia real.

El político tuvo que vigilar la imprenta, el domicilio del director y los kioscos en que la revista se vendía, porque «La Aurora», órgano de los Jóvenes Bárbaros, Nueva España, que es un periódico de los mauristas festejaron anoche con un banquete el santo de Maura, y con este motivo se adoptaron muchas precauciones.

Los nacionalistas preparan una campaña antigerárca. El gobernador civil ha ordenado a sus delegados que cuiden que en los mítines antigerárca se dirijan ataques al Ejército.

Los regionalistas celebrarán el día 28 en Olot una velada, en la que harán uso de la palabra Cambó, Ventosa, Carner y Rabola. Luego se verificará un banquete.

El nuevo ministerio francés

POR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.) París, 13.

Después de celebrar largas entrevistas con los presidentes de ambas Cámaras, M. Combes, en el curso de la formación de gobierno a M. Viviani, el cual estaba indicado en el sentir general, pues en la necesidad de proceder rápidamente, se estimó que utilizar los trabajos ya hechos por su anterior combinación. Así ha sido, en efecto; después de dar a los radicales socialistas unificados las garantías que estos exigían, quedó constituido el ministerio en la forma siguiente: Presidencia y Estado, Viviani. Guerra, Bienvenu Martin. Justicia, Doumergue. Instrucción pública, Augagneur. Obras públicas, Reaumont. Agricultura, David. Colonias, Reynaud. Subsecretarios: Gobernación, Jaquier. Marina mercante, Ajam. Bellas Artes, Dalimier.

SELECTO JEREZ e Z

LA POLITICA

(Por teléfono.) (De nuestro corresponsal.) Madrid 14, 0-15.

El jefe del gobierno no acudió ayer mañana a su despacho ordinario. Los periodistas fueron recibidos por el subsecretario de la Presidencia, quien les manifestó que ignoraba dónde pudiera hallarse a aquella hora el jefe del gobierno, pero que había recibido de este ningún encargo por los representantes de la Prensa.

Hallándose estos en la Presidencia llegó el obispo de Sión, quien mostró vivos deseos de hablar con el jefe del gobierno, pero el prelado no tuvo más fortuna que ider con la dirección de la tarde dicen que Mr. Combes quiere ser presidente. Los radicales avanzados no están conformes con el gabinete de Viviani, al que consideran como un paso hacia atrás respecto a la prórroga de incorporación a la Presidencia en orden al despacho de los asuntos favorables respecto a la prórroga de incorporación a la Presidencia en orden al despacho de los asuntos favorables respecto a la prórroga de incorporación a la Presidencia.

Los ministros de Hacienda y Fomento se ocupan de arbitrar recursos, para atender a los casos causados por las últimas liquidaciones de los presupuestos. El ministro promovió a los comisionados que, antes de cerrarse las Cortes, se iría a la dictamen a dicho proyecto.

Los radicales avanzados no están conformes con el gabinete de Viviani, al que consideran como un paso hacia atrás respecto a la prórroga de incorporación a la Presidencia en orden al despacho de los asuntos favorables respecto a la prórroga de incorporación a la Presidencia.

El ministro de la Gobernación manifestó que en las elecciones que se verificarán hoy en 25 distritos, obtendrán el triunfo en su mayoría candidatos ministeriales.

Los Balkans Grecia y Turquía

(POR TELEGRAMA.) (De nuestro corresponsal.) París 13.

Los telegramas de Atenas publicados estos últimos días, indican bien claramente que el conflicto que reina en Grecia es causa de las persecuciones de que son víctimas, por parte de los musulmanes, los griegos que habitan en Tracia y en Asia Menor.

En Berlín y Viena se veía ayer con pesimismo el actual estado de cosas, relacionado con la guerra próxima entre Grecia y Turquía. Los centros bien informados de París no participan de esos pesimismo.

En el gobierno de Atenas ha de saber que, a su juicio, una demostración internacional en las costas del Asia Menor sería de positivo efecto y llevaría al gobierno turco a tomar medidas que hicieran respetar la vida y haciendas de los griegos.

El ministro de Grecia en Turquía ha notificado a los embajadores las gestiones hechas cerca del gran visir, agregando que los griegos de Abial son 30.000 y que todos están matando.

No se ha recibido información precisa concerniente a Etremey. A esta localidad han llegado tres batallones de tropas que reúna en Grecia una excursión de propaganda a Mirandó, Ebro, donde celebrarán un mítin, una jirra y una velada en el teatro.

Los socialistas realizarán el día 28 una excursión de propaganda a Mirandó, Ebro, donde celebrarán un mítin, una jirra y una velada en el teatro.

Harán uso de la palabra Arquistain, Manlleu, Eche y otros oradores de Bilbao, Burgos, Haro, Miranda de Ebro y Vitoria. Mañana saldrá en esta capital la procesión del Corpus.

CRÓNICA ALAVESA

POR TELEFONO. Vitoria 13, 10,20.

Vitoria ha dado hoy un gran contingente a la romería de San Antonio de Urquola. Han marchado a Logroño diez exploradores y el presidente del comité alavés, para representar a los exploradores alavés en la fiesta que en aquella capital se celebrará mañana.

Los socialistas realizarán el día 28 una excursión de propaganda a Mirandó, Ebro, donde celebrarán un mítin, una jirra y una velada en el teatro. Harán uso de la palabra Arquistain, Manlleu, Eche y otros oradores de Bilbao, Burgos, Haro, Miranda de Ebro y Vitoria. Mañana saldrá en esta capital la procesión del Corpus.

NOTAS Y COMENTARIOS

En el Congreso hubo ayer mucha desanimación, demostrándose así que producía ya cansancio el inacabado debate político. A la sesión concurrió, restablecido de su dolencia, Pablo Iglesias, quien contestó a las alusiones que le dirigió La Cierria en un discurso que fue oído con mucha atención.

La rectificación de La Cierria fue muy comentada. Los republicanos decían que había cantado el himno, pero que era poco de cantar. Bien pudiera ser una habilidad para escalear el Poder. Al terminar la sesión conferenciaron Dato y el señor Burell con los señores ministros, y en esa entrevista hablaron de la conveniencia de reanudar en Madrid a los señores hasta que se vote el martes en el Congreso la contestación al Mensaje de la Corona.

Mañana hablarán Lerroux, Senarte y Gredat, y por hacer ésto uso de la palabra ya no integrará en el debate Melquíades Álvarez. Si mañana no tiene tiempo, el martes volverá Maura al mismo día. Dato el resumen y se votará la respuesta al Mensaje.

El gobierno se mostraba satisfecho del resultado de las entrevistas, principalmente por la actitud de La Cierria. Este ha tratado de reconciliar al gobierno y los mauristas, pero hasta ahora las intenciones han tenido un completo fracaso.

La comisión que entiendo en el proyecto estableciendo la jurisdicción civil en Oeuta para ciertos fines, informó ayer favorablemente después de introducir algunas pequeñas modificaciones, que han sido propuestas por el propio general Echagüe.

Los comisionados del Ayuntamiento de Bilbao, concejal señor Carretero, ingeniero señor Oñativia, arquitecto señor Marzánez, estuvieron ayer estudiando todo cuanto con el alumbrado público tiene relación.

El Ayuntamiento de la fábrica del gas, que le enseñó el director señor Riola, dándole amplias explicaciones, tanto técnicas como administrativas, y luego se retiró a su casa. Como el alcalde señor Uthagoñ no estaba en la Casa Consistorial, no pudieron saludarle, dejando tarjeta.

Los señores de la casa de huéspedes en el hotel donde se hospedaba, dejando también tarjeta. Ayer se reunió el Jurado para examinar los ejercicios de las 33 seccionistas aspirantes a las diez plazas de telefonistas vacantes.

La propuesta del Jurado es la siguiente: Primera, Angela Salaverria; segunda, Jesusa Méndez; tercera, Carmen Beasain; cuarta, María del Pilar Ruiz; quinta, Alberta Gómez Hidalgo; sexta, Pilar Cerdán; séptima, Fernanda Bolestegui; octava, Carmen Arrieta; novena, Felisa Lloret; décima, Concepción García.

COMPANIA DEL FERROCARRIL A ULIA

Servicio diario desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche, a partir del día 15 de Junio.

LA EXPOSICION DE EIBAR

POR TELEFONO. Eibar 13, 4,15 0 m.

Esta tarde se ha recibido la noticia de que saldrán mañana de París los cuadros que envía nuestro pintor Zuloaga, para exponerlos en la Exposición. No se sabe aún si son tres o cinco; pero entre ellos viene el más admirado, que representa un pecador en la suerte de vaqueros que se titula «La víctima de la fiada». Tiene el ancho 5 metros de largo por 1'00 de ancho.

Por todos los trenes están llegando cuadros de otros artistas, y otros elementos que han de exhibirse en la Exposición. Esta noche volvió a reunirse el Comité organizador, y el señor Pérez Egoz presidió en honor de la lista de las entidades y personas que deben ser invitadas al acto inaugural y al banquete que con este motivo se celebrará.

En esta lista figura el Ayuntamiento de Eibar, la Diputación provincial, senadores y diputados por la provincia, gobernador civil, y otros señores, presidentes de las Diputaciones de las otras tres provincias hermanas, alcalde de San Sebastián, y directores de los diarios de las cuatro capitales vasco navarras.

Se designó una comisión, compuesta por don Tomás Quintanilla y don Francisco Muñoz, para que mañana se ocupen de consultar a los fondistas precios del menú, a fin de presentarlos en la reunión del día 30.

Se acordó también sacar el miércoles a concurso el bar que ha de instalarse dentro de la Exposición. En día de concurso, con el alcalde en funciones, señor Gogora, suplirán a las fondas y casas de viajeros que exhiben al público, en lugar de un patio para agradecer los elogios que aquel le había tributado al hablar de las reformas sociales.

De nuevo rectificaron Burell y Bugallari en la sesión suspendida el debate y se levantó la sesión. A los cuatro meses cuarto de la tarde y bajo la presidencia del general Arzúaga, dió principio la sesión celebrada ayer por la Cámara Alta.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entró en el capítulo de ruegos y preguntas. Polo y Peyrolón pidió que se resolviera por voto para agradecer los elogios que se dirigiera a la Cámara.

En el Senado. Aprobada el acta de la sesión anterior se entró en el capítulo de ruegos y preguntas. Polo y Peyrolón pidió que se resolviera por voto para agradecer los elogios que se dirigiera a la Cámara.

En el Congreso. En la sesión celebrada ayer por la Cámara popular, dió principio a las tres de la tarde bajo la presidencia de González Besada.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entró en el capítulo de ruegos y preguntas. Maderaga pidió que se activase la construcción de los ferrocarriles transpirenaicos. Simó protestó contra la situación de los soldados de cuota, puesto que había muchos reclutas que después de haber cumplido el servicio en la península, se hallaban en sus casas.

EN LAS CÁMARAS

EL DEBATE POLÍTICO EN EL CONGRESO

PABLO IGLESIAS Y LA CIERRIA

(POR TELEFONO.) (DE NUESTRO CORRESPONSAL.) Madrid, 14, (varias horas).

Yo represento al proletariado, que cada vez es más fuerte. Eso es un reto y por lo tanto es imprudente. La Cierria: No hubo reto. Iglesias: Si no en las palabras, en los gestos y en la actitud. Si los señores Maura y La Cierria gobernasen, sería una desgracia. Su alejamiento del poder es un triunfo de la opinión.

Habló luego del pase a la reserva de Maura y dijo que esta reserva la acordó el día 10 y que desde entonces él se convirtió pronto en conversación, pues expusieron su opinión varios señores. Por fin, y conojo en la Cámara no había más que votar, el general Arzúaga se vio obligado a levantar la sesión.

NOTAS Y COMENTARIOS. En el Congreso hubo ayer mucha desanimación, demostrándose así que producía ya cansancio el inacabado debate político. A la sesión concurrió, restablecido de su dolencia, Pablo Iglesias, quien contestó a las alusiones que le dirigió La Cierria en un discurso que fue oído con mucha atención.

La rectificación de La Cierria fue muy comentada. Los republicanos decían que había cantado el himno, pero que era poco de cantar. Bien pudiera ser una habilidad para escalear el Poder. Al terminar la sesión conferenciaron Dato y el señor Burell con los señores ministros, y en esa entrevista hablaron de la conveniencia de reanudar en Madrid a los señores hasta que se vote el martes en el Congreso la contestación al Mensaje de la Corona.

Mañana hablarán Lerroux, Senarte y Gredat, y por hacer ésto uso de la palabra ya no integrará en el debate Melquíades Álvarez. Si mañana no tiene tiempo, el martes volverá Maura al mismo día. Dato el resumen y se votará la respuesta al Mensaje.

El gobierno se mostraba satisfecho del resultado de las entrevistas, principalmente por la actitud de La Cierria. Este ha tratado de reconciliar al gobierno y los mauristas, pero hasta ahora las intenciones han tenido un completo fracaso.

La comisión que entiendo en el proyecto estableciendo la jurisdicción civil en Oeuta para ciertos fines, informó ayer favorablemente después de introducir algunas pequeñas modificaciones, que han sido propuestas por el propio general Echagüe.

Los comisionados del Ayuntamiento de Bilbao, concejal señor Carretero, ingeniero señor Oñativia, arquitecto señor Marzánez, estuvieron ayer estudiando todo cuanto con el alumbrado público tiene relación.

El Ayuntamiento de la fábrica del gas, que le enseñó el director señor Riola, dándole amplias explicaciones, tanto técnicas como administrativas, y luego se retiró a su casa. Como el alcalde señor Uthagoñ no estaba en la Casa Consistorial, no pudieron saludarle, dejando tarjeta.

Los señores de la casa de huéspedes en el hotel donde se hospedaba, dejando también tarjeta. Ayer se reunió el Jurado para examinar los ejercicios de las 33 seccionistas aspirantes a las diez plazas de telefonistas vacantes.

La propuesta del Jurado es la siguiente: Primera, Angela Salaverria; segunda, Jesusa Méndez; tercera, Carmen Beasain; cuarta, María del Pilar Ruiz; quinta, Alberta Gómez Hidalgo; sexta, Pilar Cerdán; séptima, Fernanda Bolestegui; octava, Carmen Arrieta; novena, Felisa Lloret; décima, Concepción García.

COMPANIA DEL FERROCARRIL A ULIA

Servicio diario desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche, a partir del día 15 de Junio.

LA EXPOSICION DE EIBAR

POR TELEFONO. Eibar 13, 4,15 0 m.

Esta tarde se ha recibido la noticia de que saldrán mañana de París los cuadros que envía nuestro pintor Zuloaga, para exponerlos en la Exposición. No se sabe aún si son tres o cinco; pero entre ellos viene el más admirado, que representa un pecador en la suerte de vaqueros que se titula «La víctima de la fiada». Tiene el ancho 5 metros de largo por 1'00 de ancho.

Por todos los trenes están llegando cuadros de otros artistas, y otros elementos que han de exhibirse en la Exposición. Esta noche volvió a reunirse el Comité organizador, y el señor Pérez Egoz presidió en honor de la lista de las entidades y personas que deben ser invitadas al acto inaugural y al banquete que con este motivo se celebrará.

En esta lista figura el Ayuntamiento de Eibar, la Diputación provincial, senadores y diputados por la provincia, gobernador civil, y otros señores, presidentes de las Diputaciones de las otras tres provincias hermanas, alcalde de San Sebastián, y directores de los diarios de las cuatro capitales vasco navarras.

Se designó una comisión, compuesta por don Tomás Quintanilla y don Francisco Muñoz, para que mañana se ocupen de consultar a los fondistas precios del menú, a fin de presentarlos en la reunión del día 30.

Se acordó también sacar el miércoles a concurso el bar que ha de instalarse dentro de la Exposición. En día de concurso, con el alcalde en funciones, señor Gogora, suplirán a las fondas y casas de viajeros que exhiben al público, en lugar de un patio para agradecer los elogios que aquel le había tributado al hablar de las reformas sociales.

De nuevo rectificaron Burell y Bugallari en la sesión suspendida el debate y se levantó la sesión. A los cuatro meses cuarto de la tarde y bajo la presidencia del general Arzúaga, dió principio la sesión celebrada ayer por la Cámara Alta.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entró en el capítulo de ruegos y preguntas. Polo y Peyrolón pidió que se resolviera por voto para agradecer los elogios que se dirigiera a la Cámara.